Programme 06 → 07 nov. 2025

COLLOQUE INTERNATIONAL INTERNATIONAL CONFERENCE

Utopies Féministes au Travail. Réorganiser, Redéfinir, Abolir Feminist Utopias at Work. Reorganise, Redefine, Abolish

Un événement ERC StG WE-COOP A WE-COOP ERC StG event

Salle In Quarto, Bâtiment Le Studium In Quarto Room Le Studium Building 2 rue Biaise Pascal — Strasbourg

Programme

Thursday 6 November Jeudi 6 novembre

8h30	WELCOME COFFEE /	ACCUEIL - CAFÉ

9h INTRODUCTION

Ada Reichhart, Professeure junior de sociologie, Université de Strasbourg

PANEL 1

Social Reproduction: Previous Debates

and New Horizons

La reproduction sociale: controverses passées et nouvelles perspectives

CHAIRED BY / PRÉSIDÉ PAR

Ada Reichhart, Professeure junior de sociologie Université de Strasbourg

9h20

The Domestic Labour Debate: Challenging what constituted as labour within socialist-feminism and the British Women's Liberation Movement, c.1968-1980

Débat sur le travail domestique : Remise en question de la définition du travail au sein du féminisme socialiste et du Mouvement de libération des femmes au Royaume-Uni,

v. 1968-1980

Amy Longmuir, PhD candidate in history, University of Reading

10h	Utopies féministes et stratégies révolutionnaires: reconfigurer la division du travail (re)productif pour abolir le travail dans sa forme capitaliste, patriarcale et coloniale Feminist Utopias and Revolutionary Strategies: Reconfiguring the Division of (Re)Productive Labour to Abolish Labour in its Capitalist, Patriarchal and Colonial Forms Hélène Widmann, Doctorante en sociologie, Université de Lausanne & Berner Fachhochschule
10h40	BREAK / PAUSE (15mn)
10h55	Three political alternatives concerning the place of paid (and unpaid) domestic work in Western societies Trois alternatives politiques sur la place du travail domestique rémunéré (et non rémunéré) dans les sociétés occidentales Ana-Maria Szilagyi, PhD student in political theory, Sciences Po Paris
11h35	«Abolir»: programme ou méthode? «Abolish»: program or method? Lucile Marion, Doctorante en philosophie, Université Paris Nanterre
12h15	LUNCH / DÉJEUNER (1h30) Salle Europe – Misha 5 allée du Général Rouvillois 67000 Strasbourg

PANEL 2

Deviating, Reinventing, or Reproducing? Building Alternative Labour Narratives in Capitalist Contexts

Dévier, réinventer ou reproduire? Construire des récits alternatifs du travail en contextes capitalistes

CHAIRED BY / PRÉSIDÉ PAR
David Paternotte, Professeur en sociologie
Université Libre de Bruxelles

13h45

"We Have Been Safe": Affective Resistance, Feminist Fantasy, and the Reimagination of Academic Labour in Post-Socialist Neoliberal Universities

« Nous avons été en sécurité » : résistance affective, fantasme féministe et réinvention du travail académique dans les universités néolibérales postsocialistes Magdaléna Michlová, PhD student in sociology, Charles University

14h25	Derrière l'émancipation: ce que cache la vente multiniveau Behind the Rethoric of Emancipation: The Hidden Side of Multi-Level Marketing Claudel Lamoureux-Duquette, Doctorante en sociologie, Université de Montréal
15h05	BREAK / PAUSE (15mn)
15h2O	The End of Sex Worker Legibility in State Structures: Rejection of Work and the Possibilities of Care Fin de la lisibilité des travailleuses du sexe par l'État: rejet du travail et possibilités du care Viviana Valle Gomez, PhD candidate in feminist studies, UC Santa Barbara
16h	Les Mutin.es Mutant.es au Broken Vixcen Club: redéfinir le travail artistique par des pratiques queer, de soin et de dés-organisation Les Mutin.es Mutant.es' at the Broken Vixcen Club: Redefining Artistic Work Through Queer Practices of Care and Disorganisation Crystal Aslanian, Artiste-chercheuse, Université Gustave Eiffel
16h40	BREAK / PAUSE (20mn)
17h - 18h	KEYNOTE / CONFÉRENCE PLÉNIÈRE Building Co-op Utopias: Black American Women Cooperators' Journeys Jessica Gordon-Nembhard, Professor of Community Justice and Social Economic Development, CUNY
19h30	DINNER / DÎNER KOOMA Manufacture des Tabacs 7 rue de la Krutenau - Strasbourg

Programme

8h30

Friday 7 November Vendredi 7 novembre

WELCOME COFFEE / ACCUEIL - CAFÉ

000	WEEGOME GOTTEL / AGGGETE GATE
PANEL 3 Community Care: Utopian Spaces for Addressing Marginalised Vulnerabilities? Le care communautaire: espaces utopiques pour prendre en charge les vulnérabilités minorisées? CHAIRED BY / PRÉSIDÉ PAR	
Hanane Karimi, Maîtresse de conférences en sociologie, Université de Strasbourg	
9h05	S'affranchir du stigmate, s'émanciper par le corps? Luttes de care communautaire et expériences ordinaires des femmes handicapées Freedom from Stigma, Emancipation through the Body? Community Care Struggles and the Ordinary Experiences of Disabled Women Aurélie Damamme, Maîtresse de conférences en sociologie, Paris 8 Vincennes-Saint-Denis, CRESPPA/CNRS Magalie Saussey, Chercheuse en socio-anthropologie, CNAM, LISE/CNRS
9h45	Réorganiser le care depuis les marges: utopies queer minorées et expériences trans migrantes à Bruxelles Reorganizing Care from the Margins: Minoritized Queer Utopias and Trans-Migrant Experiences in Brussels Ansao Totolehibe, Doctorant, architecte, musicien & militant, UCLouvain

10h25	Le travail de care résidentiel. En quoi la prise en compte de l'échelle domestique dans le récit utopique permet de redéfinir le travail de care? Home Care Work: How Utopian Narratives at the Domestic Scale Redefine Care Work? Emma Peltier, Postdoctorante en urbanisme et aménagement, faculté d'architecture LOCI/LAB, UCLouvain Chloé Salembier, Professeure en sciences humaines, faculté d'architecture LOCI/LAB, UCLouvain
11h05	BREAK / PAUSE (15mn)
to Reorg Contre la réorgani CHAIRED	Domestic Dystopia: Strategies ganise Paid Domestic Work a dystopie domestique: stratégies pour iser le travail domestique rémunéré BY / PRÉSIDÉ PAR et, Directrice de recherche au CNRS, IDHES-Nanterre
11h2O	On Labour & Decay: Thinking with the Kenyan Migrant Domestic Workers Reorganising Possibility Repenser le possible avec les travailleuses domestiques migrantes kényanes Stephanie Wanga, Postdoctoral fellow at Wellesley College
12h00	« Libérer» l'aide à domicile : autonomisation des salariées et subversion des normes de genre au travail "Liberating" Domestic Work : Empowerment of Female Employees and the Subversion of Gender Norms at Work
	Cécile Talbot, Postdoctorante en sociologie, Lumière Lyon 2

PANEL 5 Labour Reimagined: Social Experiments for the Future? Repenser le travail avec les solidarités présentes? CHAIRED BY / PRÉSIDÉ PAR (à confirmer)		
14h10	Le travail intentionné. Approche féministe et collective Intentional Labour. A Feminist and Collective Approach Séverin Muller, Maître de conférences en sociologie, Université de Lille	
14h50	Terres de résistance: utopies féministes et résistances agricoles aux Antilles Lands of Resistance: Feminist Utopias and Agricultural Struggles in the French Caribbean Fabienne Jannas, Professeure agrégée en histoire-géographie, Laboratoire AIHP GEODE, Université des Antilles	
15h30	The Back Roads of Utopia: Forming Intergenerational Solidarities in an Indigenous Women's Textile Cooperative in Chiapas, Mexico Les sentiers oubliés de l'utopie: tisser des solidarités intergénérationnelles au sein d'une coopérative textile de femmes autochtones au Chiapas, Mexique Rachel Barber, Postdoctoral researcher, CIMSUR-UNAM	
16h10	BREAK / PAUSE (35mn)	
16h45- 18h00	ROUND TABLE / TABLE RONDE Où en sont les critiques féministes du travail? Current Issues in Feminist Critiques of Labour Katia Genel, Professeure de philosophie, Université Paris Nanterre Maud Simonet, Directrice de recherche en sociologie au CNRS, Laboratoire IDHE-S Nanterre MODERATION / MODÉRATION Ada Reichhart, Professeure junior en sociologie, Université de Strasbourg	

Jessica Gordon-Nembhard

Keynote Speaker Conférencière invitée

PROFESSOR OF COMMUNITY JUSTICE AND SOCIAL ECONOMIC DEVELOPMENT, Department of Africana Studies at John Jay College, City University of New York (CUNY)

Author of Collective Courage: A History of African American Cooperative Economic Thought and Practice (2014), and 2016 inductee into the U.S. Cooperative Hall of Fame, Jessica Gordon-Nembhard, Ph.D., is Professor of Community Justice and Social Economic Development, in the Department of Africana Studies, John Jay College, City University of NY.

Prof. Gordon-Nembhard is an internationally recognized and widely published political economist specializing in cooperative economics, community economic development, racial wealth inequality, solidarity economics, Black Political Economy, popular economic literacy, and community-based approaches to justice.

Recipient of numerous awards in social economics and cooperative studies, she is a member of the Cooperative Economics Council of NCBA/CLUSA; the International

Co-operative Alliance Committee on Co-operative Research; a Faculty Fellow and Mentor with the Institute for the Study of Employee Ownership and Profit Sharing at Rutgers University School of Management and Labor Relations; an affiliate scholar with the Centre for the Study of Co-operatives (University of Saskatchewan, Canada); and adjunct with the International Centre for Co-operative Management, Sobey School of Business, St. Mary's University (Halifax, NS, Canada).

Jessica Gordon-Nembhard is also a past board member of the Association of Cooperative Educators; a past fellow with the Center on Race and Wealth at Howard University; and a member and past president of the National Economic Association.

She is the proud mother of Stephen and Susan, and the grandmother of Stephon, Hugo, Ismaél and Gisèle Nembhard.



Auteure de l'ouvrage Collective Courage:
A History of African American Cooperative
Economic Thought and Practice (2014),
et admise en 2016 au Cooperative Hall of
Fame des États-Unis, Jessica GordonNembhard, Ph.D., est professeure en
justice communautaire et développement
socio-économique au sein du départ-ement
d'études africaines du John Jay College,
City University of New York.

Prof. Gordon-Nembhard est une économiste politique de renommée internationale, dont les travaux portent sur l'économie coopérative, le développement économique communautaire, les inégalités raciales de patrimoine, l'économie solidaire, l'économie politique des populations noires, l'éducation populaire à l'économie et les approches communautaires de la justice.

Lauréate de nombreux prix dans les domaines de l'économie sociale et des études coopératives, elle est membre du Conseil pour l'économie coopérative de la NCBA/ CLUSA (National Cooperative Business Association / Cooperative League of the USA), du Comité de recherche coopérative de l'Alliance Coopérative Internationale, et elle est également enseignante associée à la Rutgers University School of Management and Labor Relations. Elle est chercheuse associée au Centre for the Study of Cooperatives de l'Université de la Saskatchewan (Canada), et collabo-ratrice à l'International Centre for Co-operative Management de la Sobey School of Business, à la St. Mary's University (Halifax, Nouvelle-Écosse, Canada).

Jessica Gordon-Nembhard a également siégé au conseil d'administration de l'Association of Cooperative Educators, a été chercheuse invitée au Center on Race and Wealth de l'université Howard, et a été présidente de la National Economic Association, dont elle reste membre.

Il lui tient également à coeur son rôle de mère de Stephen et Susan, et de grand-mère de Stephon, Hugo, Ismaél et Gisèle Nembhard.



Inspirés des analyses féministes du travail domestique, les travaux de Maud Simonet portent sur les formes de travail invisibles ou peu reconnues, en particulier sur les activités aux frontières de l'engagement citoyen et du travail gratuit.

Lauréate de la médaille de bronze du CNRS en 2017, elle est l'auteure de nombreux articles et ouvrages sur le travail bénévole, l'engagement citoyen et la notion de « workfare », dont certains s'inscrivent dans une démarche comparative entre la France et les États-Unis.

Elle a publié en particulier Travail gratuit: la nouvelle exploitation? aux éditions Textuel (2018) et L'imposture du travail. Désandrocentrer le travail pour l'émanciper aux éditions 10/18 (2024), ainsi que très récemment les résultats d'une enquête sur le travail volontaire pendant les Jeux Olympiques: (In)volontaires aux JO: Récit d'un conflit du travail gratuit, Textuel, 2025.

En 2025, Maud Simonet a coorganisé un colloque intitulé « Actualités du travail reproductif: attaques et ripostes » et a contribué à l'impulsion d'un nouveau réseau de recherche international autour du travail reproductif.

Maud Simonet

guest speaker round table invitée table-ronde

DIRECTRICE DE RECHERCHE EN SOCIOLOGIE AU CNRS. **IDHE-S Paris Nanterre**

Inspired by feminist analyses of domestic labour. Maud Simonet's work focuses on invisible or under-recognised forms of labour, particularly activities at the intersection of civic engagement and unpaid work.

Awarded the CNRS Bronze Medal in 2017. she is the author of numerous articles and books on volunteer work, civic engagement, and the concept of "workfare," some of which adopt a comparative approach between France and the United States.

She has notably published Travail gratuit: la nouvelle exploitation? (Textuel, 2018) and L'imposture du travail. Désandrocentrer le travail pour l'émanciper (10/18, 2024), as well as, very recently, the results of a study on voluntary work during the Olympic Games: (In)volontaires aux JO: Récit d'un conflit du travail gratuit (Textuel, 2025).

In 2025, Maud Simonet co-organised a conference entitled "Current Issues in Reproductive Labour: Attacks and Responses" (our translation) and contributed to the establishment of a new international research network on reproductive labour.



Agrégée de philosophie, Katia Genel a rédigé une thèse sur la question de l'autorité dans l'École de Francfort, menée à l'Université de Rennes 1 et en co-tutelle avec l'Institut für Sozialforschung à l'Université de Francfort/ Main.

Directrice adjointe du Centre Marc Bloch à Berlin de 2019 à 2022, elle travaille sur la philosophie allemande, la philosophie sociale et politique, notamment la théorie critique, l'épistémologie des sciences sociales, et plus récemment sur les théories féministes et les philosophies du travail. Auteure de nombreux articles et ouvrages, Katia Genel a co-dirigé Le sujet du travail. Théorie critique, psychanalyse et politique aux Presses Universitaires de Rennes (2022) ainsi que Croisements critiques. Actualité de l'École de Francfort aux éditions Le Bord de l'Eau (2023).

Après une Habilitation à Diriger des Recherches en philosophie soutenue en 2024 intitulée « Approches critiques : du social au politique, et retour », elle publie en cette fin d'année un ouvrage analysant la catégorie de labeur au prisme des théories féministes: L'oubli du labeur. Arendt et les théories féministes du travail, éditions Klincksieck (oct. 2025).

Katia Genel

guest speaker round table invitée table-ronde

PROFESSEURE DE PHILOSOPHIE, Laboratoire Sophiapol, Université Paris Nanterre

Katia Genel, Agrégée in Philosophy, completed a doctoral thesis on the question of authority in the Frankfurt School, carried out at the University of Rennes 1 in co-supervision with the Institut für Sozialforschung at Goethe University Frankfurt.

Deputy Director of the Centre Marc Bloch in Berlin from 2019 to 2022, her work focuses on German philosophy, social and political philosophy, notably critical theory, the epistemology of the social sciences, and more recently on feminist theories and philosophies of labour. Author of numerous articles and books. Katia Genel co-edited Le suiet du travail. Théorie critique, psychanalyse et politique (Presses Universitaires de Rennes, 2022) and Croisements critiques. Actualité de l'École de Francfort (Le Bord de l'Eau, 2023).

Following an Habilitation à Diriger des Recherches in philosophy defended in 2024 entitled Approches critiques: du social au politique, et retour, she is publishing at the end of this year a work analysing the category of labeur, through the lens of feminist theories: L'oubli du labeur. Arendt et les théories féministes du travail (Klincksieck, October 2025).

Practical information Informations pratiques

directions to se rendre



au colloque

the conference venue

SALLE IN QUARTO Bâtiment Le Studium, rez-de-chaussée

IN QUARTO ROOM Le Studium building, ground floor

2 rue Blaise Pascal 67000 Strasbourg - Tram A, C, E, F Observatoire

From the train station approximately

20 minutes by tram or taxi

• or 40 minutes

on foot

12

Depuis la gare

environ 20 minutes en tram ou en taxi

• ou 40 minutes à pied

au déjeuner

the lunch venue

SALLE EUROPE

MISHA, rez-de-chaussée

EUROPE ROOM

MISHA, ground floor

5 allée du Général Rouvillois 67000 Strasbourg

From the conference venue approximately

5 minutes on foot

Depuis Le Studium environ 5 minutes à pied



au dîner

the dinner venue

KOOMA

Manufacture des Tabacs

(historic tobacco factory site)

7 rue de la Krutenau 67000 Strasbourg

From the conference venue approximately 10 minutes on foot

Depuis Le Studium environ 10 minutes à pied



à la gare the train station

TRAM C direction Gare Centrale (terminus) towards Central Station (final stop)

About the WE-COOP project A propos du projet WE-COOP

MORE INFO **PLUS D'INFORMATION** www.we-coop.eu

The WE-COOP project undertakes an intersectional analysis of scripts of workplace democracy, focusing on power relations and emancipatory practices within worker co-operatives. Its aim is to contribute more broadly to critical and feminist scholarship on the social question of labor. The project is funded by an ERC Starting Grant (2023-2028).

Crisscrossing sociology, political science and critical theories, WE-COOP shifts our traditional androcentric perspective on workplace democracy by investigating the labour experiences of women in worker cooperatives in France.

Based on the collective ownership of the means of production and the redistribution of profits, worker co-operatives have been studied for their high potential in the democratization of labour relations. However, ever since their development in 19th century western Europe, they have been primarily considered as a site for class struggle, obliterating transversal attempts at rethinking

justice and equality at work, especially (but not exclusively) from a gender perspective.

The underlying idea of WE-COOP is that worker co-operatives are a fertile ground for uncovering sedimented power relations in the sphere of work – especially (but not exclusively) those related to gender – because in theory, as pockets of relative autonomy, they provide individuals with greater agency to reshape their work according to their specific needs and problems.

The greater aim of WE-COOP is to reflect on the dialectics of work and democracy, and to explore the possibilities for emancipation both through and from work via voluntary social cooperation. Le projet WE-COOP entreprend une analyse intersectionnelle des scripts de la démocratie au travail, en étudiant les rapports de pouvoir et les pratiques émancipatrices dans les coopératives de production (Scop). Son objectif est de contribuer plus largement aux recherches critiques et féministes sur la question sociale du travail. Il est financé par une bourse ERC Starting Grant (2023-28).

Croisant sociologie, science politique et théories critiques, WE-COOP propose de déplacer le regard traditionnellement androcentré porté sur la démocratie au travail en étudiant les expériences des travailleuses dans les Scop en France.

Fondées sur la propriété collective des moyens de production et la redistribution égalitaire des bénéfices générés, les coopératives de production ont été étudiées pour leur fort potentiel de démocratisation des relations au travail. Pourtant, depuis leur développement en tant que mouvement en Europe à partir du XIXème siècle, elles ont été considérées en priorité comme un lieu de lutte des classes, oblitérant les tentatives transversales visant à repenser la justice et l'égalité au travail, notamment (et pas uniquement) au prisme du genre.

L'idée sous-jacente de WE-COOP est que les coopératives de production constituent un terrain de recherche fertile pour creuser en profondeur les rapports de pouvoir sédimentés au travail, notamment (et pas uniquement) de genre car, en théorie, la poche d'autonomie relative qu'elles constituent donne aux individus une plus grande capacité à reconfigurer leur travail en fonction de leurs besoins et de problèmes spécifiques.

WE-COOP vise ainsi plus largement à réfléchir à la question de la démocratie au travail et aux possibilités de s'émanciper par et du travail par le biais de la coopération sociale volontaire.

COMITÉ SCIENTIFIQUE

SCIENTIFIC COMMITTEE

Nous remercions chaleureusement

With our warmest thanks to

Sylvaine Bulle, Professeure de Sociologie, EHESS

Pascale Devette, Professeure de Science Politique. Université de Montréal

Maria Ines Fernandez Alvarez.

Adjoint Professor in Social Anthropology Universidad de Buenos Aires

Jessica Gordon-Nembhard, Professor of Community Justice and Social Economic Development, CUNY

Bernard E. Harcourt, Professor of Law and Political Science, Columbia University

Pascale Molinier, Professeure de Psychologie Sociale, Université Sorbonne Paris Nord

David Paternotte, Professeur de Sociologie, Université Libre de Bruxelles

Ada Reichhart, Professeure Junior de Sociologie, Université de Strasbourg

Maud Simonet, Directrice de Recherche en Sociologie, CNRS, IDHE-S

COMITÉ D'ORGANISATION

ORGANISING COMMITTEE

Fanny Gouel, Assistante de recherche au sein de WE-COOP, diplômée de l'EHESS

Ada Reichhart, Professeure Junior de Sociologie, Université de Strasbourg

